



Diputadas de los siete grupos parlamentarios conmemoran el Día Internacional de la Mujer Indígena

Boletín No. 4879

- Participan en la tribuna de la Cámara de Diputados

Desde la tribuna del Palacio Legislativo de San Lázaro, diputadas de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD conmemoraron el Día Internacional de la Mujer Indígena (5 de septiembre) y externaron sus comentarios por esta efeméride.

Las mujeres indígenas ya no son violentadas por el Estado

La diputada de Morena, Irma Juan Carlos, señaló que las mujeres indígenas ya no son violentadas por el Estado, sino que ahora están en el centro de las políticas públicas, con acciones afirmativas, programas y el uso de recursos públicos con perspectiva de género para promover sus derechos humanos, económicos y culturales, así como para el acceso a la salud, además de reformas al Código Penal para proteger a las niñas indígenas.

“Que sea un día para honrar a las verdaderas mujeres indígenas que contribuyen al desarrollo de este país”, y consideró que la desigualdad que hoy reina es producto de un “modelo económico materialista e inhumano que fue impuesto”.

Son pilares indiscutibles de sus comunidades

La diputada del PAN, Berenice Montes Estrada, dijo que esta efeméride busca humildemente rendir tributo a las mujeres indígenas y a sus contribuciones; son pilares indiscutibles de sus comunidades, pero también histórica y sistemáticamente han sido discriminadas, excluidas, abandonadas y violentadas.

Apuntó que las mujeres indígenas son emprendedoras y unas verdaderas guerreras que no sólo se enfrentan a la discriminación y el machismo, sino a la pobreza, hambre, falta de oportunidades, al desplazamiento forzado, al desempleo; de ahí la importancia de reconocer su valentía y fortaleza.



Necesario, construir la igualdad con presupuestos adecuados y suficientes

En tanto, la diputada Eufrosina Cruz Mendoza (PRI) afirmó que las mujeres indígenas no deben ser vistas como grupos vulnerables, víctimas o problema, sino como posibilidad y oportunidad porque siempre han aportado a la construcción de la grandeza de México. Señaló que lo que debe definir a una mujer indígena es su identidad, su lengua y su cultura, no la violación de sus derechos humanos.

Urgió a construir la igualdad con presupuestos adecuados y suficientes y planteó que el próximo Presupuesto de Egresos de la Federación se apruebe con mirada de mujer indígena y regresen los proyectos productivos para dar autonomía económica a mujeres violentadas.

Que el ejercicio pleno de sus derechos sea una realidad

La diputada Fátima Almendra Cruz Peláez (PVEM) dijo que hoy alzan la voz por todas las mujeres indígenas que luchan por la libertad, el acceso a la justicia y la dignificación de sus pueblos y comunidades. Vale reflexionar, apuntó, que a menudo se ignoran sus demandas, sus causas y sus reivindicaciones.

Reconoció que tienen una deuda pendiente con más de seis millones de ellas que se reconocen como indígenas, por lo que “hoy debemos ser el centro de la transformación de comunidades y pueblos y de la nación”. Agregó que su grupo parlamentario reconoce el valor y la importancia que tienen las niñas y las mujeres indígenas y afromexicanas; por ello, refrendó su compromiso de trabajar para que el ejercicio pleno de sus derechos no sea una aspiración, sino una realidad.

Garantizar pleno ejercicio de los derechos de las y los indígenas

Del PT, la diputada Esther Martínez Romano expresó que, si bien se han conseguido adelantos significativos para hacer vivencial y efectiva la igualdad y paridad entre hombres y mujeres, particularmente en materia político-electoral, por desgracia “no hemos sido capaces de replicar y normalizar dicha situación en la vida económica, política y social de los pueblos originarios, donde aún persisten usos y costumbres que violentan los derechos de las mujeres de la comunidad”.

Consideró vital llamar a los poderes de la unión y los tres niveles de gobierno para revisar la agenda pendiente, a fin de garantizar el pleno ejercicio de los derechos de las y los indígenas, particularmente los relacionados con su situación de género, falta de acceso a los servicios de salud, participación política, falta de toma de decisiones, educación y eliminación de la violencia que siguen padeciendo.



Juegan un rol protagónico en la defensa de sus territorios

Por MC, la diputada María Teresa Rosaura Ochoa Mejía comentó que dentro de los procesos sociales de los últimos tiempos las mujeres indígenas de todo el mundo han jugado uno de los roles más protagónicos por defender sus territorios, sus causas, costumbres, rituales y saberes, los cuales se ven avasallados por el avance de una civilización que somete, depreda y abusa en nombre de la modernidad.

Destacó que muchas de ellas son hoy heroínas de los procesos organizativos políticos por la recuperación de sus territorios y la defensa de la madre tierra, así como por su compromiso por cuidar el campo y el agua. “Reconocemos desde esta tribuna la representatividad y el legado que poseen las mujeres indígenas, tejedoras de vida y de transmisión intergeneracional del conocimiento en la preservación de las lenguas”.

Símbolo de herencia cultural y luz de resistencia

La diputada Fabiola Rafael Dircio (PRD) señaló que hoy se conmemora un aniversario más de la mujer indígena, “símbolo de nuestra herencia cultural y una luz de resistencia en tiempos de cambio”. Enfatizó que las mujeres de México “somos guerreras de luchas, guardianes de nuestras culturas, pilares de un movimiento de determinación inquebrantable en la lucha diaria por la igualdad, la justicia y el reconocimiento de nuestros derechos fundamentales”.

Esa lucha, continuó, surge por la marginación y discriminación “a la que fuimos y somos sometidas” por razón de género, origen étnico y la corta aceptación de que somos sus raíces”. Afirmó que se ha luchado por la identidad, acceso a educación, oportunidades económicas, espacios políticos y contra la violencia; “seguiremos participando activamente en movimientos políticos y sociales para mejorar las condiciones de nuestras comunidades”.

